

Recorte a INE no afectaría organización, dice Taddei

ÉRIKA HERNÁNDEZ

La presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, dijo ayer que de concretarse un recorte presupuestal, se garantizará que no impacte a la organización del proceso comicial y la operatividad del Instituto.

Consideró que de los 5 mil 3 millones de pesos que en la Cámara de Diputados se propone reducir al organismo para el próximo año, se prevé que 3 mil 568 millones pesos serán la bolsa que solicitaron para una posible consulta popular y elecciones extraordinarias.

Por lo que el resto, mil 434 millones de pesos, tendrían que recortarlos de áreas que no impacten con la organización de la elección del próximo año y no ponerla en riesgo.

Taddei reconoció que siempre tuvieron clara la posibilidad de un recorte, por ello, dijo, los consejeros fueron “muy didácticos” y “muy puntuales” con los diputados al explicarles el gasto que se requería para 2024.

Además de señalar lo que se pondría en riesgo si no atendían la solicitud de los 27 mil millones de pesos.

“Tendríamos que revisar nuestra cartera de proyectos institucionales y nuestra operación base. De todo eso, en conjunto, tendríamos que delinear en qué parte se deberá de ver reflejada esta reducción en caso de que se dé”, indicó.

“Por supuesto, no podemos poner en riesgo nada del

proceso electoral. Hay otras actividades que no están ligadas directamente al proceso electoral, y quizá esas sean las que tengamos que revisar”.

Taddei confió en que en la discusión de ayer en la Comisión de Presupuesto de la Cámara salga una decisión que no ponga en riesgo nada del proceso electoral.

“Insisto, una vez que esté tomada la decisión en la Cámara de Diputados, habremos de revisar qué puede afectarse al interior del Instituto sin poner en riesgo ni la instalación de casillas, ni las capacitaciones, ni las contrataciones, ni los temas de monitoreo, ni los resultados”, mencionó.

—¿Entonces, bienvenido el recorte? —se le preguntó.

“No le doy la bienvenida al recorte, pues lo hemos venido defendiendo por meses”, respondió.

—Parece que está aceptando que lo habrá —se le insistió.

“No, no, no. Ante la pregunta de que es una cifra que está en lo público, estoy contestando qué tendría que hacer el Instituto”, añadió.



Guadalupe Taddei, Presidenta del INE

/// No podemos poner en riesgo nada del proceso electoral. Hay otras actividades que no están ligadas directamente al proceso electoral, quizá esas sean las que tengamos que revisar”.



Especial



PREPARADOS

“Recorte al INE no afectará elecciones”

La consejera presidenta Guadalupe Taddei aseguró que tienen un presupuesto precautorio para afrontar el descuento

POR IVONNE MELGAR

ivonne.melgar@gimm.com.mx

Antes de que la Cámara de Diputados aplicara el recorte al presupuesto del INE, la consejera presidenta Guadalupe Taddei adelantó que harán las revisiones necesarias, pero descartó afectaciones en la realización de las elecciones de 2024.

Dijo que al interior de la institución revisarán “de manera puntual” las posibles afectaciones, “sin poner en riesgo ni la instalación de casillas ni las capacitaciones ni las contrataciones ni los temas de monitoreo ni los resultados, por supuesto que no”.

La presidenta del INE consideró que ese ajuste a la baja estaría refiriéndose a los recursos que se habían previsto de manera precautoria para una eventual consulta popular y la posibilidad de elecciones extraordinarias.

“Nosotros hicimos un planteamiento de presupuesto que tiene que ver con presupuesto de carácter precautorio, que incluye consulta popular, que estamos en tiempo de re-

cibir, y seguramente ésa es una parte considerable que puede estar incluida en esta cifra que se está diciendo”, explicó.

“Y otra parte tendría que ver con las medidas que tomamos precautoriamente para la posibilidad de elecciones extraordinarias. Eso puede ser lo que esté también incluido y tendríamos que valorar entonces la afectación del instituto”, expresó la consejera presidenta.

Entrevistada sobre el dictamen que se analizó en la Cámara de Diputados, Guadalupe Taddei aclaró que la medida de ese ajuste era previsible.

“Desde que empezamos con la definición del proyecto de presupuesto teníamos clara que esa posibilidad existía, porque es una atribución de la Cámara de Diputados”, comentó.

El recorte sería de millones de pesos. Se le preguntó si le daba la bienvenida a ese ajuste.

“Ante la pregunta expresa de esa posibilidad, yo estoy dando una respuesta institucional de lo que haría el instituto.

¿Tú crees que voy a darle la bienvenida a un recorte? Por supuesto que no”, respondió.

Se le preguntó si el recorte podía considerarse como un golpe. La presidenta del Instituto Nacional Electoral respondió refiriéndose a las consecuencias del huracán *Otis*.

Señaló la consejera presidenta que lo sucedido en Guerrero se coloca por encima de todos, porque se trata de consecuencias de fenómenos naturales.

“Yo creo que es un golpe para el país, el tema de lo que está sucediendo y el argumento que está poniendo en lo público la Cámara de Diputados”, finalizó Guadalupe Taddei, consejera presidenta.





El reto

El INE tendrá un recorte de millones de pesos en el marco de las votaciones de 2024, donde se elegirán 20 mil cargos públicos de los tres niveles de gobierno.



Foto: Especial

Detalló que el instituto cuenta con recursos previstos para una consulta popular o elecciones extraordinarias.



PRESUPUESTO 2024 AVANZA EN COMISIONES

Recortes a INE, Corte y el Inai se irán a becas

LOS RECURSOS PARA LOS DAMNIFICADOS por Otis se asignarán en un transitorio y el monto se definiría este fin de semana, adelantó el líder de los diputados de Morena

POR XIMENA MEÍÍA

Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados avalaron un *tijeretazo* de 21 mil millones de pesos a organismos autónomos y a las aportaciones federales para 2024.

El dictamen del Presupuesto de Egresos se aprobó en comisiones con 32 votos a favor y 24 en contra de la oposición. La próxima semana se discutirá en el pleno, ya que debe estar aprobado a más tardar el 15 de noviembre.

El recorte a organismos como el INE, el Tribunal Electoral, el Inai y el Poder Judicial, que incluye a la Suprema Corte, asciende a más de 13 mil millones de pesos. Dicho monto, de acuerdo con el morenista Erasmo González Robledo, será destinado al ramo 11 de Educación Pública, específicamente al programa de Becas Benito Juárez.



“A través de estas acciones, lo que se pretende es contribuir a la disminución del rezago educativo en zonas rurales e indígenas, así como en comunidades con alto nivel de marginación y pobreza”, señaló.

La oposición criticó que el ajuste no aporta a la inversión y tampoco considera recursos etiquetados para atender a los damnificados por el huracán *Otis*.

Al respecto, Ignacio Mier, líder de la banca morenista, dijo que si habrá una partida para atender la emergencia en Acapulco, la cual se especificará en un artículo transitorio. Este fin de semana definirán con Hacienda el monto a asignar.

PRIMERA | PÁGINA 4

AJUSTES



La *tijera* para el Poder Judicial y la Judicatura es de más de 12 mil mdp.



El Tribunal electoral federal y el INE no podrán disponer de 847 millones.



Las aportaciones federales a estados y municipios se reducirán 7 mil 189 mdp.



PARTIDA ESPECIAL PARA ACAPULCO

Recortes al PEF 2024, para becas

CON 32 VOTOS A FAVOR Y 24 EN CONTRA, los diputados aprobaron el dictamen en comisiones; el lunes lo harán en el pleno

POR XIMENA MEJÍA

lizett.mejia@gimm.com.mx

Con el voto mayoritario de Morena y sus aliados del PT y el Verde Ecologista, se aprobó el dictamen de Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 en la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, que contempla reducciones a órganos autónomos por más de 13 mil millones de pesos y estados por 7 mil 189 millones de pesos a las aportaciones y participaciones de carácter federal.

El dictamen de Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 se aprobó con 32 votos a favor, 24 en contra por parte del PAN, PRI, PRD y MC, y cero abstenciones. Se prevé que el dictamen se discuta la siguiente semana en el pleno de la Cámara de Diputados.

El presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, el diputado de Morena Erasmo González Robledo aclaró que las reducciones presupuestales en los órganos autóno-

mos ascienden a 13 mil 262 millones de pesos, que serán destinados al ramo II de Educación Pública, específicamente al programa de Becas Benito Juárez.

“A través de estas acciones lo que se pretende es contribuir a la disminución del rezago educativo en zonas rurales e indígenas, así como en comunidades con alto nivel de marginación y pobreza”, señaló.

Al inicio del debate, los diputados integrantes del PRI solicitaron una moción suspensiva bajo el argumento de que faltó tiempo y publicidad para realizar el debido análisis y debate del Presupuesto 2024, la cual fue rechazada por los diputados de Morena.

Legisladores de oposición del PAN, PRI, MC y PRD se pronunciaron en contra de la propuesta de presupuesto federal al considerar que es autoritaria al eliminar recursos de órga-

nos autónomos, no aporta a la inversión y no se designa una partida específica en la reconstrucción de Acapulco y Coyuca de Benítez.

Los diputados de oposición criticaron que la Fiscalía General de la República (FGR), la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) y el Inegi, no sufrieron reducciones, por la cercanía de sus titulares con el jefe del Ejecutivo federal.

El diputado federal del PAN Héctor Saul Téllez Hernández calificó de “autoritaria y vengativa” la propuesta de presupuesto, al señalar los recortes al Poder Judicial, primero con la extinción de sus fideicomisos por 15 mil millones de pesos y luego con la reducción de 6 mil 485 millones en el dictamen, que, consideró, lo asfixia presupuestalmente y lo vuelve inoperante.

Su compañera del PAN, Margarita Zavala, criticó que el presupuesto privilegia

al gobierno de México y no tuvo ninguna mención para los afectados de Guerrero.

“Si hay ahorita manera de nombrar a los más necesitados del país se llaman guerrerenses y para ellos no hubo ninguna medición. Nin-



guna mención, ningún intento", lamentó.

PRESUPUESTO PARA GUERRERO

El coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier Velazco, confirmó que en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 habrá una partida presupuestal especial para Guerrero a través de un artículo transitorio.

Indicó que este fin de semana analizarán con la Secretaría de Hacienda el monto y se sumarán a los que resulten de las mesas de trabajo con el Poder Judicial.

AJUSTES

El dictamen prevé recortes por 13 mil 262 millones de pesos a poderes y organismos autónomos.



Poder Judicial de la Federación

6,465 MDP



Consejo de la Judicatura Federal

5,375.9 MDP



Suprema Corte de Justicia de la Nación

321.9 MDP



Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

761.1 MDP



Instituto Nacional Electoral

86.1 MDP



Instituto Nacional de Acceso a la Información

71.05 MDP



Cámara de Diputados

937.07 MDP



Cámara de Senadores

410.3 MDP



Auditoría Superior de la Federación

289.3 MDP



Reducción a las Participaciones y Aportaciones Federales a Estados y Municipios, Ramos Generales

7,189 MDP



Foto: Especial



El recorte al INE no afectará próximas elecciones: Taddei

Presupuesto.

“No le doy la bienvenida, pero desde el principio sabíamos que existía esa posibilidad”, admite

JANNET LÓPEZ PONCE
CIUDAD DE MÉXICO

La consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, sostuvo que “teníamos clara la posibilidad” de un recorte, por lo que se concreta la reducción de 5 mil millones de pesos que prevé la Cámara de Diputados, el instituto garantizará que no se afecte la organización de la elección de 2024, pero aclaró que eso no implica que desde ahora esté aceptando el ajuste.

Explicó que se trata de varias bolsas precautorias, como la consulta popular “que ya no recibimos y que seguramente esa es una parte considerable que puede estar incluida en esa cifra”, además de elecciones extraordinarias, que pueden no llevarse a cabo.

Por ello insistió: “Una vez que esté tomada la decisión en la Cámara de Diputados, habremos de revisar de manera puntual en qué puede afectarse al interior del presupuesto sin poner en riesgo ni la instalación de casillas, ni las capacitaciones, ni las contrataciones, ni los temas de monitoreo, ni los temas, absolutamente nada, ni los resultados, por supuesto que no.

“Pero no le doy la bienvenida al recorte, ¡cómo crees! Si lo hemos venido defendiendo por meses. Yo estoy contestando institucionalmente qué tendría que hacer el Instituto. ¿Tú crees que le voy a dar la bienvenida a un recorte? ¡Por supuesto que no!”.

Taddei señaló que sí podría haber riesgos, pero en la parte operativa y logística si no se da la totalidad del presupuesto, aunque insistió en que confía en las reuniones que tuvieron con las

y los legisladores para explicar cada peso solicitado.

“Yo creo que desde que iniciamos con la preparación del presupuesto teníamos clara que esta posibilidad existía, porque es una atribución propia de la Cámara de Diputados, pero fuimos verdaderamente profesionales y puntuales en especificar cada una de las actividades del proceso electoral”, destacó.

Agregó que el Consejo General del INE tendría que revisar la cartera de proyectos institucionales y delinear cómo aplicar la reducción que decida la Cámara de Diputados, pero insistió en que “por supuesto, no podemos poner en riesgo absolutamente nada del proceso electoral”.





La consejera presidenta en una sesión del instituto. ESPECIAL



Recorte al INE afectaría el proceso electoral, alertan

OTILIA CARVAJAL

—nacion@eluniversal.com.mx

Consejeras del INE advirtieron que si la Cámara de Diputados aprueba el recorte de 5 mil millones de pesos a su presupuesto de 2024 habría afectaciones al proceso electoral, así como a aspectos operativos y logísticos.

La consejera presidenta del instituto, Guadalupe Taddei, señaló que no es bienvenido un recorte. “Estoy con la tranquilidad de que hemos sido muy didácticos y muy puntuales en la presentación del presupuesto y todo lo que lo compone, es decir, la parte operativa, la parte logística, que es lo que se estaría poniendo en riesgo si no se nos atendiera la solicitud de presupuesto”, apuntó.

“Hicimos un planteamiento que tiene que ver con presupuesto de carácter precautorio, que incluye consulta popular que estamos en tiempo de recibir y seguramente esa es una parte considerable que puede estar incluida en esta cifra. Y otra parte tendría que ver con las medidas que tomamos para la posibilidad de elecciones extraordinarias. Eso puede ser lo que esté también incluido y tendríamos que valorar la afectación del instituto”, explicó.

En caso de un recorte, se tendría que revisar la cartera de proyectos institucionales y su operación base para determinar en qué parte se va a aplicar la reducción en caso de que se dé, expuso; sin embargo, sostuvo, no se puede poner en riesgo nada del proceso electoral.

Por su parte, la presidenta de la Comisión Temporal de Presupuesto, Carla Humphrey, advirtió que si prospera el recorte presupuestal al INE, “se afectará la organización del proceso electoral porque lo hicimos pensando pulcramente en cómo organizar elecciones sin incurrir en excesos”.

Confío en que la comisión y el pleno de la Cámara de Diputados puedan reflexionar: “Hicimos un proyecto austero, republicano, sin incurrir en duplicidades, analizamos cada rubro y creo que es un procedimiento que se ajusta a las necesidades”, dijo, y detalló que se han reunido con diputados para subrayar la importancia del presupuesto para la elección de 2024. ●





CABRIEL PANO. EL UNIVERSAL

El presupuesto del INE se hizo según las necesidades para 2024 y sin incurrir en excesos, dijo Carla Humphrey.



SE PRESENTÓ UN PRESUPUESTO AUSTERO: HUMPHREY
Taddei: si hay recorte, el
INE hará adecuaciones
que no afecten comicios

FABIOLA MARTÍNEZ

En caso de que prospere un recorte presupuestal al Instituto Nacional Electoral (INE) se harían adecuaciones a proyectos, pero no a la operación de las elecciones del 2 de junio, dijo la consejera presidenta, Guadalupe Taddei, al puntualizar que desde la integración de la solicitud tenían claro que los diputados podrían llevar los recursos a la baja.

Ante ello, señaló que “una vez que esté tomada la decisión habremos de revisar de manera puntual en qué puede afectarse (modificarse) al interior del presupuesto sin poner en riesgo ni la instalación de casillas ni las capacitaciones, ni las contrataciones ni los temas de monitoreo, ni los resultados, por supuesto que no”.

En tanto, Carla Humphrey, presidenta de la Comisión Temporal de Presupuesto 2024, advirtió que una merma a la solicitud del INE sí afectaría el cumplimiento de sus responsabilidades.

“Hicimos un presupuesto austero y republicano, cuidando no tener duplicidades; la diferencia entre 2018 y 2024 fue sólo 11 por ciento lo que aumentó... Creemos que es lo necesario y suficiente. (Con un recorte), claramente habría afectaciones en la calidad del proceso electoral”, indicó.

Previamente, también en entrevista, Taddei rechazó que con su declaración apruebe el recorte de poco más de 5 mil millones de pesos.

Gasto precautorio

El INE pidió 23 mil millones, de los

que 4 mil millones son considerados presupuesto precautorio, en caso de una solicitud para la realización de una consulta ciudadana el año próximo y/o la realización de elecciones extraordinarias; sin embargo, el plazo concluye el 30 de este mes y hasta ahora no hay ninguna petición en ese sentido.

“Estoy dando una respuesta institucional de lo que haría el instituto. ¿Tú crees que voy a darle la bienvenida a un recorte? Por supuesto que no”, aclaró.

Lo cierto, añadió, es que es un golpe para el país lo que está ocurriendo en Acapulco y los legisladores manejan el argumento de que los recortes serían para apoyar en la reconstrucción del puerto, por lo que el INE tiene la obligación de hacer una “reconsideración rápida” si los diputados aprueban la reducción para el árbitro electoral.





▲ La consejera presidenta, Guadalupe Taddei, dijo que no da la bienvenida a un posible ajuste presupuestal, pero hay que realizar una reconsideración rápida si eso sucede. Imagen de la sesión del 26 de octubre pasado. Foto Cristina Rodríguez



Recorte al INE pondría en riesgo comicios de 2024, advierte Xóchitl

RAÚL ROBLEDO

CORRESPONSAL

MONTERREY, NL

La coordinadora del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, advirtió ayer que el recorte presupuestal que pretenden avalar Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados al Instituto Nacional Electoral pondría en riesgo los comicios de 2024.

En conferencia de prensa realizada en San Pedro Garza García, señaló que “como ellos mismos prevén que va a ser una elección cerrada, saben que no es cierto que están a 30 puntos, por eso pronostican caos en los encargados de organizar los comicios”.

Consideró que los legisladores deben dar marcha atrás porque se pondría “en riesgo la elección de 2024; ¿qué necesidad? no lo pudieron desaparecer y ahora por la vía del presupuesto lo quieren hacer. Estoy en contra absolutamente”.

Por otra parte, la senadora panista afirmó que el gobernador Samuel García Sepúlveda es “el favorito” del mandatario federal Andrés Manuel López Obrador para ser el candidato presidencial por Movimiento Ciudadano.

“No quiero ser mal pensada, pero creo que el Presidente ya lo destapó. Todo México lo vio de que él sugirió que sería un buen candidato de MC”, dijo.

Al respecto, García Sepúlveda respondió en su cuenta de X (antes Twitter): “@XochitlGalvez me da mucha tristeza que le sumes al cuento de que soy candidato favorito del Presidente, pero sobre tu declaración sólo puedo decirte que pronto, muy pronto, seré el aspirante favorito de los mexicanos. Esto apenas comienza”.



Busca 4T judicializar elección, dice Xóchitl

Acusa que recortes y quejas ponen en riesgo el proceso electoral

Anuncia panista que pedirá licencia este mes para su precampaña

PERLA MARTÍNEZ
MONTERREY.- Tanto los recortes presupuestales a los órganos electorales como las quejas interpuestas ante el INE por Claudia Sheinbaum y su equipo apuntan a que Morena y el Gobierno federal buscan judicializar el proceso electoral de 2024, señaló ayer Xóchitl Gálvez.

De visita en Nuevo León, la aspirante presidencial por el Frente Amplio por México dijo que el equipo de Sheinbaum, candidata a la presidencia por Morena, está destinando millones a sus campañas y que a ella la denuncian "hasta si respira".

"Es preocupante lo que pasa con el Poder Judicial, tanto como la Corte", indicó la senadora panista en conferencia de prensa, luego de participar como ponente invitada por la Asociación Mexicana de Mujeres Jefas de Empresas.

"Hay una disminución (presupuestal) al Poder Judicial de la Federación y hay una disminución al INE e, inclusive, todo indica que también al Poder Legislativo.

"Ojalá la Cámara de Diputados haga algo", agregó, "no se ve fácil, porque sabemos que los diputados de Morena votan lo que les ordenen. Es un riesgo y pone en riesgo la elección del 2024.

"Qué necesidad a estas alturas de atentar contra el INE", señaló.

"No lo pudieron desaparecer y ahora por la vía del presupuesto lo quieren desaparecer".

La panista también anunció que iniciará una gira en los estados para presentar su quinto informe como senadora y que, al concluir, solicitará licencia para la precampaña.

"El 12 de noviembre doy mi informe como legisladora, me estaré separando una vez terminado mi informe del Senado para iniciar con todo la precampaña", dijo.

Gálvez dio a conocer que tiene al menos unas 54 quejas en su contra por parte del equipo de la ex Jefa de Gobierno de la CDMX.

"Morena me denuncia si respiro (...) es una cosa impresionante el equipo millonario que trae Sheinbaum.

"Todo lo están denunciando porque ellos lo que quieren es judicializar la elección desde ahorita", aseveró.

La legisladora albi azul lamentó que haya recortes a diversos organismos, pero no a los caprichos del Presidente.

Como ejemplo, citó la negativa de cambiar el precio del barril de petróleo, que ha promovido un valor de al menos 77 dólares.

"Hay un excedente petrolero importantísimo, de fácil 20 dólares de diferencial entre el valor real del petróleo y el valor que están poniendo en el Presupuesto de Egresos.

"Eso subiría un ingreso de 262 mil millones de pesos, además de bajar la deuda, podríamos darle recursos a los estados", agregó.

Gálvez dijo que a ese excedente petrolero lo llaman el "cochinito de Sheinbaum".





La UNAM pidió a Xóchitl Gálvez precisar el origen de citas en su reporte profesional y descartó que la tesis de Claudia Sheinbaum tuviera similitudes con otros textos.



Podrán votar en 2024 más de 92 mil presos

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Por primera vez, 92 mil 792 personas en prisión preventiva, reclusas en 282 cárceles en todo el País, podrán votar por la Presidencia de la República.

El Consejo General del INE aprobó los lineamientos para hacer posible este ejercicio, que se había aplicado a nivel estatal en los últimos dos años y en 2021 para diputados federales.

El consejero Martín Faz, presidente de la Comisión de Capacitación y Organización Electoral, explicó que la emisión del voto de los reclusos será de forma anticipada entre el 6 al 20 de mayo de 2024.

Podrán votar por la Presidencia de la República y en aquellas entidades que tengan legislado dicho ejercicio podrán hacerlo para cargos locales.

Personal del instituto electoral será el encargado de elaborar y entregar las invitaciones y solicitudes de inscripción al listado nominal y de integrar los sobres del paquete electoral de seguridad con la documentación.

El escrutinio y cómputo de la votación se llevará a cabo en las mesas aprobadas por los consejos distritales, mientras que la incorporación de los resultados a los sistemas electorales será por el INE y los organismos públicos locales conforme a cada tipo de elección.

A quienes participen sólo se les incluirá en la lista nominal, no se les entregará credencial físicamente y se considerará como domicilio el Centro Penitenciario en el que estén.

“De acuerdo con las posibilidades en cada centro, se informará a las personas en prisión preventiva, previo al periodo de votación anticipada, sobre las opciones políticas electorales con que se cuente.

“Para este proceso electoral concurrente, se contribuye a la promoción, respeto, protección y garantía del derecho al voto de las personas en prisión preventiva y, en consecuencia, se fortalece el ejercicio de sus derechos humanos”, afirmó Faz.



Experiencia previa

En el país, personas en prisión preventiva votaron en las pasadas elecciones para renovar la Gubernatura del Estado de México.

5,000
personas

en prisión preventiva de los 20 Centros Penitenciarios y de Reinserción Social del territorio mexiquense cumplieron con los requisitos para participar.

- Ahora se prevé que 92 mil 792 personas en prisión preventiva puedan participar en la elección presidencial del próximo año.
- Serán contemplados los

penales que al finalizar noviembre cuenten con las condiciones de seguridad e infraestructura para la instalación de las mesas receptoras.



Hoy vence plazo para que partidos informen de paridad en 3 entidades

En caso de incumplir serán sancionados

FABIOLA MARTÍNEZ

Los partidos políticos deben entregar hoy la información sobre paridad en tres de las nueve gubernaturas en disputa en 2024: Ciudad de México, Jalisco y Yucatán. Un incumplimiento, sin justificación, les traería sanciones, incluso de perder el registro de la candidatura o enfrentar acusaciones de violencia política en razón de género, advirtieron consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE).

No obstante, debido a que la ley establece que las precampañas pueden durar hasta 60 días, los partidos podrían optar por hacer este periodo más corto en las elecciones locales, si es que demoran la decisión sobre las entidades en las que van a postular candidatas.

El 24 de octubre pasado, el INE ordenó a los partidos que deben postular al menos a cinco mujeres en las ocho gubernaturas y Gobierno de la Ciudad de México que se disputarán el año próximo, para cumplir de esta forma con el principio de paridad de género.

Si bien hasta el momento el único que ha impugnado el procedimiento fijado por el INE es Movimiento Ciudadano (MC), este juicio se desarrollará en el Tribunal Electoral y no tiene efectos suspensivos, por lo cual los partidos deben notificar al instituto máximo un día antes del inicio de precampañas que para las entidades mencionadas sería el 4 de noviembre; para Tabasco, el 14 de este mismo mes; Guanajuato y Morelos, el 24; Puebla, 24 de diciembre; Veracruz, primero de enero, y Chiapas, 21 de enero.

“Claramente, si no lo presentan mañana (hoy), tendremos que ver cuál es el argumento de por qué no lo presentaron y, en su momento, iniciar un procedimiento sancionatorio”, subrayó la consejera Carla Humphrey, integrante de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos.

Lamentó que en los partidos per-

sista el “doble discurso” de apoyar por un lado la igualdad de género y por otro tener resistencias a postular mujeres, sobre todo en sitios competitivos.

Advirtió que los lineamientos del INE son de carácter obligatorio, derivado de la reforma constitucional de 2019, por lo que la impugnación de MC “viene en mal momento. Yo creo que el tribunal nos dará la razón”.

Si no cumplen, resaltó, se les haría un exhorto y eventualmente se les sancionaría.



DEFINE LINEAMIENTOS PARA ELECCIÓN 2024

El INE remarará contra apatía de jóvenes

POR IVONNE MELGAR

Los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) prendieron las alertas ante el desencanto de los jóvenes por la democracia electoral.

Al aprobar, entre otros procesos y acuerdos, el programa para promover la participación ciudadana en el proceso 2023-2024, reconocieron que existe una baja concurrencia de jóvenes y de hombres a las casillas.

“Para lograr que haya una identidad de las juventudes con los diversos proyectos políticos, creo que las distintas ofertas políticas tienen que hacer un mayor esfuerzo para que esto ocurra”, dijo el consejero Martín Faz.

Un programa para impulsar la presencia de este sector en las urnas se pondrá en marcha el próximo año, y se sustenta en un diagnóstico que revela mayor participación de los ciudadanos que habitan en secciones rurales que en las urbanas.

Faz destacó que jóvenes de 18 a 29 años tienen alta participación como funcionarios de casilla, representando 47.9% del funcionariado en las elecciones de 2021.

Consideró que este contraste de hechos muestra que, en las ofertas políticas, las juventudes encuentran poca identidad.

PRIMERA | PÁGINA 2

MEDIDAS

- El INE buscará fortalecer la participación de los jóvenes de 18 a 29 años.
- Realizará acciones territoriales para crear confianza.
- Procurar espacios de reflexión para la inclusión.
- Abrirá sitios para deliberar y contrastar ideas.
- Divulgará información sobre el proceso electoral.



ENTRE LA APATÍA Y EL PREJUICIO

Advierten desencanto electoral en jóvenes

DE ACUERDO CON EL INE, menos de 50% de la población de entre 19 y 29 años sale a votar; credibilidad de partidos es una de las causas

POR IVONNE MELGAR

ivonne.melgar@gimm.com.mx

En una sesión en la que quedaron definidos los lineamientos para debates, votaciones en cárceles y en el extranjero, participación de observadores y operación técnica del PREP, los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) prendieron las alertas ante el desencanto de los jóvenes por la democracia electoral.

Y señalaron la paradoja de que, aun cuando los hombres en los partidos políticos siguen resistiéndose a la paridad y a reconocer la violencia política de género, las mujeres acuden más a las urnas que los varones.

Al aprobar, entre otros procesos y acuerdos, el programa de Promoción de la Participación Ciudadana para el Proceso Electoral, 2023-2024, se reconoció que existe una baja concurrencia de jóvenes y de los hombres a las casillas.

“Para lograr que haya una identidad de las juventudes con los diversos proyectos políticos, creo que las dis-

tintas ofertas políticas tienen que hacer un mayor esfuerzo para que esto ocurra”, advirtió el consejero Martín Faz.

Se refirieron los consejeros a la crisis de credibilidad de los partidos políticos, a la falta de interés de las nuevas generaciones en la democracia y a la posición crítica que tienen sobre ésta.

El programa para alertar la presencia en las urnas se pondrá en marcha el próximo año y se sustenta en un diagnóstico que revela que hay mayor participación de los ciudadanos que habitan en secciones rurales que en las urbanas.

Por más de tres horas, los integrantes del Consejo General del Instituto Nacional Electoral, así como los representantes de los siete partidos políticos y sus enlaces legislativos, desahogaron diversos acuerdos para precisar las condiciones en que habrán de realizarse los debates públicos entre can-

didatos al Congreso; el voto en las cárceles para personas sin sentencia y el de los residentes en el extranjero bajo la modalidad electrónica por internet y la modalidad electrónica presencial.

También se avalaron los lineamientos para la



acreditación de observadores electorales y los que habrán de darle soporte técnico al Programa de Resultados Electorales Preliminares la noche de la jornada del próximo 2 de junio.

FALTAN VOTANTES INTERESADOS

“Es un hecho real: de los 19 a los 29 años el nivel de participación sí baja mucho. Sin embargo, eso no prejuzga respecto de las motivaciones que tienen las juventudes y mucho menos da para calificarles de apáticos”, expuso el consejero José Martín Fernando Faz.

Particularmente los jóvenes de entre 19 y 29 años votan por debajo del promedio general en todas las elecciones, independientemente de cualquier otra variable.

Destacó que jóvenes entre 18 y 29 años tienen alta participación como funcionarios de casilla, representando el 47.9 del funcionariado en las elecciones del 2021.

“Cuando se les brindan espacios, las juventudes responden y nosotros somos testigos de ello; es significativo y apunta a que no son apáticas las juventudes”, expuso el consejero Faz, quien presentó el programa.

Dijo que lo mismo pasa con la observación electoral y con la atención de emergencias por desastres naturales en el país.

Consideró que ese contraste de hechos muestra que, en las ofertas políticas, las juventudes encuentran poca identidad.

El diagnóstico que sustenta el programa de promoción ciudadana contiene “el hallazgo de que los hombres votan en menor proporción que las mujeres en todos los procesos electorales.

“Hay un sector importan-

te de la población que manifiesta no haber escuchado lo que es la democracia y persiste la desconfianza sobre la secrecía del voto, en una proporción importante de la ciudadanía”, expuso.

FOROS JUVENILES

En respuesta a esa realidad, el programa de promoción ciudadana del instituto realizará acciones específicas en plataformas digitales y redes sociales durante 18 semanas, a partir de febrero próximo.

Habrán dos foros informativos que se implementarán en modalidad presencial, virtual e híbrida; se llevarán a cabo debates que brindarán espacio para que las representaciones juveniles de los partidos políticos expongan las plataformas de sus organizaciones políticas.

Se prevén además foros de inclusión, espacios informativos y actividades interactivas para la ciudadanía de diversas edades, géneros y contextos, pormenorizó el consejero José Martín Fernando Faz.

SUFRAGIO —EN 2021—

56% de participación de quienes cumplieron 18 años.

48% bajó el entusiasmo en el caso de los que tenían 19 años.

41.7% descendió todavía más en el segmento de entre 20 y 24 años.

39.6% para el grupo de 25 a 29 años.

51% de los jóvenes desconfía de los partidos políticos, prefieren trabajar con personas de su comunidad o firmar peticiones.

Podrán votar

- Los jóvenes que cumplan 18 años antes del 2 de junio de 2024.
- Deberán inscribirse antes del 22 de enero al padrón electoral.
- Fecha límite para recoger la credencial: 14 de marzo.



La falta de participación se mantiene desde el 2000, lo que muestra que se trata de una tendencia constante.

Foto: Eduardo Jiménez



#DIPUTACIONES Y SENADURÍAS INE APRUEBA DEBATES PARA EL CONGRESO

EL CONSEJO GENERAL AVALÓ CRITERIOS PARA QUE PARTIDOS SOLICITEN ESTOS ENCUENTROS ENTRE ASPIRANTES A LAS CURULES Y ESCAÑOS

POR ALMAQUIO GARCÍA/P4

#INE

AVALA DEBATES PARA LEGISLADORES

TAMBIÉN SE APROBARON LOS
LINEAMIENTOS PARA QUE VOTEN
PERSONAS EN PRISIÓN PREVENTIVA



ALMAQUIO
GARCÍA



PAIS@
ELHERALDO
MEXICO.COM

El Consejo General del INE aprobó los criterios para la realización de debates entre los candidatos a senadores y diputados.

El documento avalado abarca

los siguientes ámbitos: promoción y difusión de los debates; sedes; formatos y función de la moderación.

El objetivo es que sean instrumentos que coadyuven al ejercicio

del voto informado y razonado de la ciudadanía e incentiven la discusión entre candidaturas, evitando



intervenciones memorizadas y que se pierda atención de la audiencia durante la explicación de reglas y sorteos.

En sesión extraordinaria, los consejeros hicieron votos porque la figura de las y los moderadores sea neutral y activa para realizar ejercicios de confrontación de ideas

dinámicas, de altura y atractivos.

La consejera Carla Humphrey, presidenta de la Comisión Temporal de Debates, explicó que los criterios sólo son reglas generales, por lo que permiten la libertad para adaptarse a los escenarios locales, así como a las necesidades de los distritos de cada entidad y de cada una de las candidaturas registradas que participen en los ejercicios.

"Los criterios generales sentarán las bases para la organización de debates con formatos más flexibles que logren generar y tener incidencia en la decisión del voto de la ciudadanía y, por ende, estén orientados a ser verdaderos ejercicios de confrontación de ideas entre las distintas candidaturas", enfatizó.

También pugnaron porque las personas en prisión preventiva, para emitir su voto, tengan acceso a las transmisiones de los ejercicios democráticos debido a que están enfocados en proporcionar a los programas y plataformas electorales de las candidaturas.

Además, el consejo avaló que las personas que se encuentran en prisión preventiva puedan votar en el 2024 para elegir al próximo Presidente.

El consejero Martín Faz, indicó que según información oficial hay 92 mil 792 personas en prisión preventiva reclusas en 282 centros penitenciarios en los 32 estados de la República que podrán votar de manera anticipada del 6 al 20 de mayo. 



CONSEJEROS
AVALARON LOS
LINEAMIENTOS
PRESENTADOS



MIL MDP VAN
A RECORTAR
AL INE EN EL
PRESUPUESTO.



**LOS
DETALLES**

1 • Los debates serán organizados por los consejos locales y distritales.

2 • Lograr un voto razonado es lo que busca el instituto con estos ejercicios.

3 • Los medios que transmitan los debates estarán exentos de pauta.

4 • Los moderadores deben apegarse a la imparcialidad y ser de la entidad de las candidaturas.



Repone módulo de INE credenciales

El INE reabrió uno de los cuatro módulos en Acapulco para ayudar a las personas a reponer su credencial de elector en caso de que la hayan perdido a causa del huracán y la necesiten para acceder a apoyos gubernamentales. El módulo se ubica en la plaza comercial de la Costera Miguel Alemán 125.



META  Firma la 4T
alianza en 4 entidades;
recorte no afecta: INE

P.9



Amarra la 4T alianzas para cuatro entidades

Estrategia. Se trata de Jalisco, Yucatán, Tabasco y CdMx, ya que el plazo para las coaliciones se agota el 5 de noviembre

ARMANDO MARTÍNEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Claudia Sheinbaum retomó sus recorridos por el país con la firma de convenios de coalición con los partidos del Trabajo y Verde Ecologista de México rumbo a 2024 en Jalisco, Yucatán, Tabasco y Ciudad de México.

La coordinadora nacional de los comités de defensa de la cuarta transformación señaló que lo que une a Morena y a estos partidos son los mismos "principios, causas, voluntad de representar los intereses del pueblo de México".

Manifestó: "Estamos contentos porque hemos hecho un llamado desde hace cerca de dos meses, en donde se dio a conocer que gané la encuesta interna de Morena, PT y PVEM como coordinadora nacional en defensa de la 4T, es una tarea fundamental, la primera es la unidad interna dentro de Morena y con nuestros aliados.

"Lo segundo es la suma, incorporar a muchos más sectores de la población académicos, profesionistas, artistas, deportistas, trabajadores, campesinos, organizaciones sociales a este proceso de transformación, la unidad interna y la de los mexicanos que quieren que siga la transformación.

"Decidimos firmar este acuer-

do, convenio de coalición aquí en San Luis Potosí porque además sabemos que va a haber unidad aquí, estamos firmando un acuerdo para cuatro entidades, se firman ahora porque los tiempos electorales son distintos para cada entidad, se cierra el periodo el 5 de noviembre para Ciudad de México, Tabasco Yucatán y Jalisco".

Mario Delgado, presidente nacional de Morena explicó que firman las coaliciones en cuatro estados por los tiempos electorales y anunció que firmarán la alianza a nivel nacional el próximo 19 de noviembre para los cargos federales y la Presidencia de la República.

"Nuestra especialidad es enfrentar al PRI y al PAN juntos, al PRIAN, los hemos enfrentado en 14 ocasiones y les hemos ganado en 13, solo nos falló en Durango y no deja de ser simbólico estos primeros convenios, porque arrancan las primeras precampañas este domingo", refirió. —





Sheinbaum reinició sus giras y visitó San Luis Potosí, donde se reunió con indígenas. ESPECIAL



Avalan Presupuesto *sin un peso* para Acapulco

San Lázaro. Consuman recortes a INE y Poder Judicial “por venganza”; el lunes el debate en lo general será en el pleno

FERNANDO DAMIÁN
CIUDAD DE MÉXICO

Sin considerar un solo peso para la reconstrucción de Acapulco y otras localidades de Guerrero tras el impacto de *Otis*, la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados aprobó anoche el proyecto de egresos 2024 y lo turnó a la Mesa Directiva para su discusión y votación en lo general el próximo lunes en el pleno.

El dictamen fue avalado con 32 votos de Morena y sus aliados contra 24 de la oposición.

La iniciativa prevé un gasto neto total de 9 billones 66 mil millones de pesos para el próximo año y recortes por 46 mil 266 millones, afectando principalmente a poderes y organismos autónomos con una reducción de 13 mil 262 millones.

Del total de los recortes, el Poder Judicial tuvo una disminución de 6 mil 465 millones y el INE de 5 mil 003 millones.

Los legisladores de la oposición calificaron por ello el proyecto de Presupuesto 2024 de autoritario, vengativo e insensible, al tiempo de reclamar recursos para atender a la población damnificada por el huracán.

“Es inaudito que en este proyecto de dictamen no se contemple ni un solo centavo para la reconstrucción, rehabilitación y apoyo a los damnificados en Acapulco. Acción Nacional hizo una solicitud para que en este presupuesto se contemplara un fondo de por lo menos 100 mil millones en esta primera etapa de reconstrucción”, puntualizó Héctor Saúl Téllez, a nombre de su partido.

Por el PRI, el diputado José Francisco Yunes consideró “alarmante e inadmisibles” ocultar dentro del Presupuesto 2024 bolsas de recursos en vísperas del

año electoral y frente al desastre en Acapulco.

Otros recortes

El dictamen del Presupuesto 2024 considera reducir mil 636 millones de pesos al Poder Legislativo (937 millones a la Cámara de Diputados, 410 millones al Senado de la República y 289 millones a la Auditoría Superior de la Federación); 86 millones a la Comisión Federal de Competencia Económica, y 71 millones al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales.

Adicionalmente, se plantea la reducción de 7 mil 189 millones de pesos a diversos fondos y transferencias para estados y municipios, particularmente las Participaciones a Entidades Federativas, con una caída de 4 mil 807 millones, y las Aportaciones Federales para Entidades Federativas y Municipios, con una merma de mil 492 millones de pesos.

Entre los ramos administrativos sobresale el caso de la Secretaría de Energía, con una disminución presupuestal de 25 mil 442 millones de pesos para pasar de 193 mil 179 millones a 167 mil 136 millones de pesos.

En contraste, el proyecto perfila ampliaciones de presupuesto por 13 mil 262 millones de pesos a la Secretaría de Educación Pública; 7 mil 189 millones a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes; 372 millones a la Secretaría de Medio Ambiente, y de 25 mil 442 millones a Pemex. ■





La iniciativa prevé un gasto total de 9 billones 66 mil millones de pesos para 2024. ESPECIAL



#ENCOMISIONES

AVANZA EL PRESUPUESTO CON RECORTES

P6

#APRUEBAN COMISIONES

Avanza PEF con recortes

OPOSICIÓN RECLAMA FALTA DE RECURSOS PARA GUERRERO

POR ALMAQUIO GARCÍA

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

Con la mayoría de Morena y sus aliados avanzó el dictamen del proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024, con recortes para organismos autónomos como el INE y el Poder Judicial de la Federación (PJF).

El paquete económico contempla un gasto neto de más de nueve billones de pesos, un incremento real de 4.2% comparado con 2023.

Hasta el cierre de esta edición se esperaba la aprobación del proyecto en lo general para desahogar las reservas en la discusión en el pleno.

Erasmio González, presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, indicó que, a pesar de los ajustes, los entes que sufren el recorte podrán realizar sus funciones sin problemas.

“Dentro de los ramos autónomos, aquellos que han experimentado o han registrado ajustes, mantienen sus recursos sin variación en términos reales, la gran mayoría, lo que les permite llevar a cabo sus actividades y funciones de acuerdo con sus atribuciones constitucionales y normativas”, aseguró

El diputado del PAN Héctor Saúl Téllez calificó al dictamen como autoritario y vengativo contra el Poder Judicial y lamentó que ante el desastre que se vive en Acapulco, no se contemple un “sólo centavo” de ayuda, por lo que propuso crear un fondo de 100 mil millones de pesos para la reconstrucción, que saldrían de las mega obras del gobierno.

Otros 15 mil millones, se obtendrían de un recorte del gasto administrativo del gobierno federal y de los excedentes de ingresos del 2024. 🗳️

LO QUE VIENE

1

• El próximo lunes se discutirá en el pleno el dictamen.

2

• El proyecto establece que el crecimiento será sostenido.

3

• Prevé que se mantenga el incremento en el salario mínimo.

4

• Estima que la inversión privada mantendrá la capacidad productiva.

25

MIL 442.9
MILLONES DE
PESOS MÁS,
PARA PEMEX.

1800

RESERVAS, AL
MENOS, SE
PREVÉN EN EL
PLENO.



FOTO: ESPECIAL



• **DESACUERDO.** El debate se extendió por horas en medio de quejas por reducción a autónomos.

